

**SEJARAH PERKEMBANGAN IKATAN MAHASISWA
ALUMNI BAHRUL ULUM SURABAYA (IMABAYA) DALAM
PERSPEKTIF GEORGE WILHELM FRIEDRICH HEGEL**

SKRIPSI

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh
Gelar Sarjana Strata Satu (S-1) dalam Ilmu Ushuluddin dan Filsafat



Oleh:

M. RAFI'UDDIN ALAFI

NIM: E01213037

**PROGRAM STUDI AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2018

tersebut, “Imabaya” pernah menjadi salah satu ikatan terbesar di kampus IAIN yang sekarang menjadi UIN Sunan Ampel Surabaya. “Imabaya” lahir karena ingin menjadikan suatu keluarga atau rumah bagi para alumni yang bertujuan mengabdikan kepada masyarakat. Berdirinya “Imabaya” di Surabaya bermula dengan adanya hasrat kuat pada para mahasiswa alumni Bahrul Ulum untuk mendirikan sebuah mahasiswa yang berideologi Ahlussunnah wal Jama’ah. Hal ini juga membuktikan bahwa ada semacam pergerakan roh sejarah yang berperan dibaliknya dalam perjalanan sejarah tersebut.

Atas dasar tersebut, maka penelitian ini akan mencoba melihat “Imabaya” sebagai objek dalam pemikiran filsafat sejarahnya George Wilhelm Friedrich Hegel. Dan perlu diketahui bahwa objek bahasan skripsi ini adalah yang berpusat di kampus UINSA (Pengurus Komisariat/PK), yang beralamat di Jl. Jemursari, Gang III, No. 17B, Surabaya dan bukan pada Pengurus Wilayah/PW. Karena secara struktural kepengurusan, “Imabaya” sendiri terbagi menjadi dua bagian, yaitu pengurus wilayah (PW) yang berpusat di kota dan pengurus komisariat (PK) yang berpusat di kampus-kampus.

Selanjutnya peneliti akan menelaahnya secara filosofis tentang bagaimana proses sejarah yang bekerja dalam membantu berdirinya ikatan tersebut. Karena bagaimanapun juga setiap apapun pasti mempunyai latar belakang dibaliknya yang membantunya bisa ada dan berkembang hingga saat ini. Penelitian ini akan dimaksudkan untuk kajian lapangan. Oleh karena itu, data-data yang akan peneliti gunakan langsung bersumber dari wawancara beberapa anggota dalam ikatan

Bab kedua, membahas tentang biografi, perjalanan intelektual dan karya-karyanya, pemikiran filsafat sejarah George Wilhelm Friedrich Hegel, serta teori perkembangan Organisasi.

Bab ketiga, menjabarkan hal-hal yang terkait dengan sejarah perkembangan “Imabaya”.

Bab keempat, menganalisis sejarah perkembangan “Imabaya” dalam perspektif George Wilhelm Friedrich Hegel.

Bab kelima, adalah penutup dimana dari bab-bab sebelumnya ditarik kesimpulan dari hasil penelitian ini dan saran bagi kemungkinan penelitian selanjutnya. Adapun bagian akhir adalah lampiran-lampiran yang berkaitan dengan penyusunan skripsi ini yang meliputi daftar pustaka, dokumentasi wawancara dengan narasumber, juga riwayat hidup peneliti.

Mereka tumbuh lewat konfrontasi dan konflik (antithesis), bukan lewat pengamatan saja (tesis-antitesis-sintesis).

Karya pertama Hegel tersebut sebetulnya dimaksudkan sebagai pengantar filsafat yang lebih global. Selanjutnya, Hegel mengantarkan kepada pencinta kebenaran dengan memberi semacam bimbingan ke arah alam filsafat melalui karya selanjutnya yang ia sebut *System of Logic*, suatu sistem hubungan-hubungan deduksi-deduksi dasar filosofis seperti “ada, menjadi, dan tiada.” Dalam banyak hal *System of Logic*-nya Hegel mendukung makna akal sehat terhadap pengetahuan sebagai dialektika.

Belakangan, setelah Hegel menjadi filsuf sekaligus professor di Berlin University yang paling terkenal di Jerman, Hegel memperluas dan menyempurnakan konsepsinya tentang sistem ini dalam kuliah-kuliahnya. Ia mengembangkan filsafat alam, filsafat ruh, psikologi, antropologi, hingga politik dan agama.

Hingga kini minat mengkaji pemikiran brilian Hegel belum redup, malah mungkin semakin menjadi-jadi. Hal itu ditandai dengan banyaknya pemikir kritis yang lahir terinspirasi dari pemikirannya. Karl Marx misalnya, di kala dia menulis *Das Kapital*, kalangan para pemikir Jerman dengan seenaknya memperlakukan Hegel seperti anjing mati. Seketika itu Karl Marx mengaku menjadi murid setia pemikir agung itu. Tidak hanya itu, pemikiran Hegel seolah membius dan menghipnotis siapa pun. Karya yang paling digemari dan menimbulkan diskusi

keseluruhan menciptakan apa yang disebut dengan *students governance* atau pemerintahan mahasiswa. Bahkan sebagian besar pejabat organisasi intra kampus itu sebenarnya adalah para kader-kader dari organisasi ekstra kampus. Serta, keberadaan kader-kader ekstra yang mengawal dan mengatur arah pergerakan mahasiswa intra tersebut.

Oleh karena itu, organisasi ekstra bisa menjadi alternatif pilihan bagi mahasiswa untuk mengembangkan lebih jauh potensi yang ada dalam diri pribadi mahasiswa itu sendiri. Jaringan komunikasi yang luas (tidak terbatas pada satu kampus), independensi keuangan, dan kehangatan dalam interaksi adalah beberapa hal yang membuat sebagian besar alumni dari organisasi ekstra kampus menjadi berkembang potensinya.

Untuk menjaga keeksistensian sebuah organisasi maka diperlukan adanya proses pengkaderan mengupayakan tercapainya tujuan organisasi, baik pengkaderan secara formal maupun non formal. Walaupun organisasi ekstra kampus bergerak sesuai dengan ideologinya masing-masing, tetapi organisasi ekstra kampus juga memiliki peran besar dalam kegiatan-kegiatan kampus mulai dari kegiatan intelektual sampai perpolitikan atau kepemimpinan di kampus.

Dalam Keputusan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia Nomor 155/U/1998 disebutkan bahwa organisasi kemahasiswaan ekstra kampus adalah wahana dan sarana pengembangan diri mahasiswa untuk menanamkan sikap ilmiah, pemahaman tentang arah profesi dan sekaligus

kewajiban yang harus dijalani. Salah satu kewajiban anggota yaitu menjaga keeksistensi organisasi.

Peran dan fungsi organisasi ekstra kampus dapat dilihat dari gerakan-gerakan yang diperankan organisasi ekstra kampus dalam rangka untuk mencapai tujuan organisasi. Peran tersebut dimulai dari sosialisasi organisasi terhadap mahasiswa baru yang baru masuk, pendistribusian kader organisasi ekstra ke organisasi intra, perekrutan anggota, pembinaan anggota sampai aksi-aksi yang dilakukan organisasi mahasiswa.

Banyak mahasiswa yang cenderung cepat puas dengan kegiatannya di intra kampus sebagai hasil eksplorasi dirinya. Padahal sebagai mahasiswa dan akademisi, kita dituntut terus berkembang dan membuka sekat-sekat ruang untuk berinovasi. Perasaan tersebut hanyalah membuat kita kerdil untuk meraih prestasi dan keinginan untuk terus berkreasi. Oleh sebab itu organisasi ekstra kampus bisa menjadi alternatif pilihan bagi kita untuk mengembangkan lebih jauh potensi yang ada dalam diri kita. Jaringan komunikasi yang luas (tidak terbatas pada satu kampus).

Seiring dengan berjalannya waktu, organisasi mahasiswa ekstra kampus juga mengalami dinamika organisasi. Organisasi yang sebelumnya sarana pengaderan untuk menanamkan nilai-nilai ilmu pengetahuan dan juga ideologi organisasi, mulai tereduksi dengan munculnya kepentingan dari oknum-oknum didalamnya. Banyak organisasi-organisasi mahasiswa ekstra kampus sering kali mengabaikan fungsi dan tujuan mereka, yang mengatas namakan kepentingannya mahasiswa dan ideologinya mereka, tetapi justru malah mengorbankan mereka

Pusat filsafat Hegel adalah konsep *Geist* (ruh, *spirit*) suatu istilah yang dilhami oleh agamanya. Istilah ini agak sulit dipahami, ruh dalam pandangan Hegel adalah suatu yang real, kongkret, kekuatan yang obyektif, menjelma dalam berbagai bentuk sebagai *world of spirit* (dunia ruh), yang menempati kedalaman obyek-obyek khusus. Di dalam kesadaran diri, ruh itu merupakan esensi manusia dan juga esensi ajaran manusia.

Bagian metafisikanya ini dimulai dari pembahasan tentang rasio. Bertens menjelaskan bahwa Hegel sangat mementingkan rasio. Tentu saja karena dia adalah seorang idealis. Yang dimaksud olehnya bukan saja rasio pada manusia perseorangan, tetapi terutama rasio pada subyek absolut, karena Hegel juga menerima prinsip idealistik bahwa realitas seluruhnya harus disetarakan dengan suatu subyek. Sehingga dalil Hegel yang kemudian terkenal berbunyi; “semua yang real bersifat rasional dan semua yang rasional bersifat real”. Maksudnya, luas rasio sama dengan luasnya realitas, realitas seluruhnya adalah proses pemikiran (idea, menurut istilah Hegel) yang memikirkan dirinya sendiri. Atau dengan perkataan Hegel yang lain, “realitas seluruhnya adalah roh yang lambat-laun akan menjadi sadar akan dirinya”.¹

Menurut Hegel, suatu ‘kenyataan’ bisa diketahui melalui struktur rasional. Hegel bisa melihat kuatnya penolakan atas pengetahuan Hume dan Kant, bahwa kenyataan tidak bisa diketahui. Bagi Hegel, apapun rasional segala sesuatu memiliki struktur yang bisa dipahami atau memiliki inti yang bisa dicerna oleh

¹ Ahmad Tafsir, *Filsafat Umum; Akal dan Hati Sejak Thales Sampai Chapra* (Bandung: Rosdakarya, 1997), 134-135.

pemikiran manusia yaitu dengan kekuatan konsep dan fleksibilitasnya. Setiap aspek perjalanan manusia bisa diketahui struktur rasional yang diamati.

Pemikiran Hegel tidak bisa dilepaskan dalam dialektika. Dialektika merupakan metode yang dipakai Hegel dalam memahami realitas sebagai perjalanan ide menuju pada kesempurnaan. Menelusuri materi baginya adalah kesia-siaan sebab materi hanyalah manifestasi dari perjalanan ide tersebut. Dengan dialektika, memahami ide sebagai realitas menjadi dimungkinkan. Dialektika dapat dipahami sebagai “*The Theory of the Union of opposites*” (teori tentang persatuan hal-hal yang bertentangan). Terdapat tiga unsur atau konsep dalam memahami dialektika yaitu pertama, *tesis*, kedua sebagai lawan dari yang pertama disebut dengan *antitesis*. Dari pertarungan dua unsur ini lalu muncul unsur ketiga yang memperdamakan keduanya yang disebut dengan *sintesis*. Dengan demikian, dialektika dapat juga disebut sebagai proses berfikir secara totalitas yaitu setiap unsur saling bernegasi (mengingkari dan diingkari), saling berkontradiksi (melawan dan dilawan), serta saling bermediasi (memperantarai dan diperantarai).

Hegel memberikan contoh sebagai berikut: “yang mutlak adalah yang berada murni (*pure being*)” yang tidak memiliki kualitas apapun. Namun yang berada murni tanpa kualitas apapun adalah “yang tiada (*nothing*)” ini merupakan negasi dari proposi atau *tesis*, oleh sebab itu kita terarah pada *antitesis* “yang mutlak adalah yang tiada”. Penyatuan antara *tesis* dan *antitesis* tersebut menjadi *sintesis* yaitu apa yang disebut menjadi (*becoming*) maka “yang mutlak adalah yang menjadi”, maka *sintesis* inilah kebenaran yang lebih tinggi.

Setelah Hegel menyatakan bahwa yang sejati adalah rasional dan kemudian menerangkan tentang dialektika yang membawa ruh kepada titik mutlak/absolut, maka kita kemudian akan di bawa pada pemahaman hakekat sejarah. Sejarah bagi Hegel dapat dipahami sebagai proses dialektika ruh. Filsafat sejarah Hegel merupakan perwujudan atau pengejawantahan dari ide universal menuju pada absolutisme dengan menjelaskan semua yang terjadi sebagai 'proses'.

Bagi Hegel, sejarah berlaku pada kelompok bukan dalam individu. Sejarah berkaitan dengan jiwa manusia dan seluruh budayanya bukan dengan Ilmu dan teknologi seperti yang di jelaskan oleh para pemikir pencerahan. Hegel menganggap sejarah tidaklah bergerak secara lurus terhadap kemajuan, namun ia bergerak secara dialektis melalui jalan melingkar, maksudnya gerakanya sejarah selalu mengalami perulangan dari sebelumnya.

Dalam *The Philosophy of History* Hegel mengatakan bahwa Esensi dari ruh adalah kebebasan, maka kebebasan adalah tujuan dari sejarah. Sejarah baginya merupakan gerak kearah rasionalitas dan kebebasan yang semakin besar. Hegel kemudian merumuskan perkembangan historis ruh yang terbagi dalam tiga tahapan, yaitu ruh subjektif, ruh objektif, dan ruh mutlak/absolut.

Berdasarkan pembedaan antara ruh obyektif, ruh subjektif, dan ruh mutlak, Hegel membedakan tiga macam penulisan sejarah. *Pertama*, penulisan sejarah orisinal, di sini masa silam seolah-olah berbicara sendiri yaitu laporan seseorang mengenai peristiwa-peristiwa yang terjadi pada zamannya sendiri. *Kedua*, penulisan sejarah reflektif, yang mengambil jarak terhadap masa silam sehingga

menciptakan ruang bagi suatu penilaian oleh ruh subjektif. Dari masa silam diambil hikmah atau melalui diskusi-diskusi kritis melacak kebenaran mengenai masa silam. *Ketiga*, penulisan sejarah secara filsafati. Selama penulisan sejarah masih berada pada tahap ruh subjektif, maka pengertian-pengertiannya mengenai masa silam belum lengkap, maka diperlukan penyempurnaan. Penyempurnaan ini terjadi di dalam penulisan sejarah secara filsafati, yaitu padanan bagi ruh mutlak.

Karena fokus kajian ini mengarah ke tiga pembagian perkembangan historis menurut Hegel, maka saya hanya membatasi kajian ini hanya sampai pada bahasan tersebut saja, dan bukan mengarah pada penulisan sejarahnya, sebagaimana yang sudah saya jelaskan diawal dalam bab I.

Untuk dapat memahami Hegel lebih dalam, kita harus mengetahui inti filsafatnya. Inti filsafat Hegel adalah ide mutlak. Oleh karena itu, semua pemikirannya tidak terlepas dari ide mutlak, baik berkenaan dari sistemnya, proses dialektiknya, maupun titik awal dan titik akhir kefilsafatannya. Oleh karena itu pulalah filsafatnya disebut filsafat idealis, suatu filsafat yang menetapkan wujud yang pertama sebagai ide.

Tahapan pertama adalah ruh subjektif. Dalam fase ini, mula-mula ruh itu merupakan ruh subjektif, ruh ini merupakan tingkatan terendah. Dalam konsep ruh subyektif, individu memang masih terbungkus oleh alam tetapi telah berusaha melepaskan diri. Ruh dalam tingkatan ini, menurut Hegel, telah berpindah dari kondisi “berada di luar dirinya” menuju kondisi “berada bagi dirinya”.² Sebagai ruh subjektif, ruh ini akan mengenal dirinya dalam tiga tingkatan, yaitu:

² Harsa Permata, “Filsafat dan Konsep Negara Marxisme”, *Jurnal Filsafat*, Vol. 21, No. 3 (Desember, 2011). 202.

antropologi, fenomenologi, dan psikologi. Dalam tingkatan antropologi, ruh ini akan mengenal dirinya dalam penjelmaan pada alam. Sekanjutnya di tingkatan fenomenologi, ruh ini akan mengenal dirinya dalam perbedaannya dengan alam. Barulah pada tingkatan psikologi, ruh ini akan mengenal dirinya dalam kemerdekaan terhadap alam. Jadi dari mula-mula teoritis, kemudian menjadi praktis dan akhirnya ruh ini menjadi merdeka.

Jika tahapan ruh subjektif ini direlevansikan dengan sejarah “Imabaya”, akan bisa dipahami bahwa yang dimaksud ruh subjektif adalah “para alumni Bahrul Ulum”. Sebagai ruh subjektif, para alumni Bahrul Ulum adalah seorang individu-individu (bisa juga disebut santri) yang independen dan bebas dalam melakukan tindakan atas masa depannya. Namun, karena para individu-individu tersebut pernah menuntut ilmu di Pondok Pesantren Bahrul Ulum, mau tidak mau citra mereka masih terikat dengan Bahrul Ulum. Hal ini juga diperkuat dengan adanya pembentukan yang bernama Ikatan Keluarga Alumni Bahrul Ulum (IKABU). Sehingga para alumni secara tidak langsung adalah bagian dari Bahrul Ulum.

Tahapan yang kedua adalah ruh objektif. Setelah ruh subjektif yang termanifes di dalam diri individu-individu tadi telah sadar dan mengenali dirinya sendiri, maka ruh subjektif tersebut akan memasuki tingkatan yang lebih tinggi dan objektif, yaitu sebagai “ruh objektif” yang berada di dalam keluarga, masyarakat, dan negara. Menurut Hegel, ruh objektif mendapatkan ungkapan paling kuat dalam negara. Karena negara mempunyai kehendak, ia dapat bertindak. Dengan demikian, negara mengungkapkan ruh semesta, ia merupakan

sejarah secara keseluruhan serta mencoba untuk menjawab apakah sejarah lebih dari hanya sekedar rangkaian peristiwa yang berkaitan satu sama lain. Menurut Hegel, hanya ada satu asumsi pokok dalam pendekatan sejarah, yakni “alasan/tujuannya”, sehingga oleh karena itu sejarah hadir (terjadi) dengan suatu proses rasional.

Menurut Hegel, sejarah dapat dikatakan belum berakhir dalam arti bahwa masih ada hari depan, karena peristiwa-peristiwa masih berlangsung. Namun sebaliknya, ia juga mengatakan bahwa sejarah sudah mencapai masa akhir dalam arti tidak akan ada lagi penemuan-penemuan yang benar-benar baru. Ia bahkan mengklaim bahwa sejarah telah mencapai puncaknya pada abad ke-19. Sehingga sejarah hanya dapat mengulangi bentuk-bentuk atau tahap-tahap yang lama.

Dalam fakta yang ada, Saya sendiri juga alumni Tambakberas Jombang. Bahwasanya makna yang terkandung dalam Ahlusunnah Waljama'ah sendiri sudah di terapkan ketika KH. Wahab Hasbullah dan menyatuh kedalam diri pondok atau santri yang ada di Bahrul Ulum. Jadi dapat disimpulkan bahwasannya. Semua alumni Bahrul Ulum itu berbasis Ahlusunnah Waljama'ah. Seperti contoh dalam “Rukun Santri” semua santri wajib mengikuti semua aturan-aturan yang sudah dijadwalkan oleh pondok tersebut.

bulan ramadhan, harlah tahunan, MAQRAB, PDBI, hingga agenda memancing bersama.

Kedua, relevansi sejarah perkembangan “Imabaya” dengan filsafat sejarahnya Hegel adalah sebagai berikut: pertama, para alumni Bahrul Ulum sebagai ruh subjektif yang pada mulanya merupakan wujud yang sadar akan dirinya sendiri, kemudian memiliki kebebasan dalam berkehendak dan bertindak atas masa depannya. Namun, karena para alumni tersebut pernah menuntut ilmu di pesantren Bahrul Ulum, maka mereka masih tetap bagian dari Bahrul Ulum. Selanjutnya ruh subjektif tersebut mengalami perkembangan yang kedua, menjadi ruh objektif, disini para alumni Bahrul Ulum mulai membentuk suatu gagasan tentang ingin menjadikan keluarga atau rumah bagi para alumni sebagai tujuan untuk mengabdikan kepada masyarakat, maka terbentuklah “Imabaya”. Kemudian ditahap yang ketiga, ruh objektif tersebut lama-kelamaan akan bergerak lagi menjadi ruh mutlak. Setelah “Imabaya” terbentuk, Berupaya menjadikan visi dan misinya sebagai penerus perjuangan KH. Wahab (pengasuh pesantren Bahrul Ulum), yaitu mengabdikan kepada masyarakat dengan mensyi’arkan akidah Islam *Ahlussunnah Wal Jama’ah*. Sehingga secara totalitas, “Imabaya” adalah bentuk manifestasi perkembangan yang sempurna dari “Pesantren Bahrul Ulum”. Karena “Bahrul Ulum” adalah wujud dari ruh mutlak itu sendiri. Dan karena tahapan ruh mutlak ini sudah tercapai di “Imabaya”, maka dapat disimpulkan bahwa gerak sejarah ini telah selesai.

